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文化艺术产品发展需法制化护航

陈荣

日前，有艺术品份额产品的投资者

投诉，郑州文化艺术品交易所（简称郑

州文交所）在清理整顿过程中，所承诺

的负责办理艺术品份额产品的回购、退

款等事项没有兑现。 其多次到相关部门

信访反映，也屡屡遭到搪塞、推诿。 同

时，郑州文交所董事长王迪“跑路” 的

传闻，及王迪和郑州文交所对此的“冷

处理” ，也令投资者愈加不安。

据了解，近年来，随着股票、基金等

证券投资市场的迅速发展以及随之产生

的示范效应，原本一向以儒雅、清高自居

的传统文化逐步走向市场，走向产业化。

在此背景下， 郑州文交所等产品交易平

台和场所先后应运而生。 但在艺术产品

交易的相关法律法规不健全， 甚至严重

缺乏，而投资者投机意识较强，风险意识

和抗风险能力较弱的情况下， 文化产品

市场出现严重不规范甚至混乱的情况成

为必然。

郑州文交所产品交易极为惨淡，发

生的开户乌龙事件和出现低于当日跌停

价成交的事件，至今仍然疑窦重重，数

据造假传闻难以平息。可以看出，郑州

文交所出现的情况， 只是中国文交市

场混乱现状的一个缩影。

就郑州文交所投资者所投诉的情

况，笔者认为：首先，需认真贯彻落实

清理整顿的政策。 2011 年及 2012 年，

国务院发布《关于清理整顿各类交易

场所切实防范金融风险的决定》，国

务院办公厅发布《关于清理整顿各类

交易场所的实施意见》。 此外，中央宣

传部、商务部、文化部和国家工商行政

管理总局也分别提出了关于贯彻落实

国务院决定做好各类交易场所清理整

顿工作的意见等相关文件。

根据国务院及相关部门的文件精

神，河南省有关部门应当采取切实、有

效的措施贯彻落实， 对有关交易所进

行清理整顿，并进行有效的监督管理，

而不仅仅是流于形式， 要把国家保护

投资者合法权益的各项政策落到实

处，而不是互相推诿、扯皮。

其次， 郑州文交所应当承担哪些

责任。 根据有关规定“文化产权交易

所不得将任何权益拆分为均等份额公开

发行，不得采取集中竞价、做市商等集中

交易方式进行交易” 。 郑州文交所作为

清理整顿的主要机构， 应当严格按照国

务院和河南省有关部门关于清理整顿的

规定，在进行自身清理整顿的同时，严格

按照要求在规定的期限内“尽快满足投

资人要求权益回购的愿望” 。

第三，公安机关立案是否可行。投资

者多次要求公安机关立案， 笔者认为暂

时并不可行。因为就目前反映的情况看，

国家是对郑州文交所的不规范交易进行

清理整顿， 而对相关艺术品份额产品进

行回购和退款，尚未触及经济犯罪，并追

究刑事责任的层面。因此，根据我国刑事

诉讼法的有关规定， 公安机关对本案不

予立案并无不当。当然，如果有新的事实

和证据表明已经构成犯罪， 则公安机关

应当依法立案并侦查。

第四，投资者的维权途径。据上述投

资者反映，今年 4 月份，有 100 多个投资

者在郑州文交所开会。会上，当时的郑州

文交所负责人王迪签字保证，6 月底支

付权益回购的钱款。同时，有金融办代表

签字保证。 每个投资者逐个上台签字录

像公证。 但截至 6 月 30 日，仍然完全没

有退款，并对投资者置之不理。

如上述所述属实，同时，根据目前披

露的实际情况，笔者建议，投资者应当主

要从民事法律关系的角度进行维权。 首

先，要厘清法律主体的关系，即投资者与

艺术品原持有人的双方关系， 郑州文交

所作为提供交易场所， 并作出权益回购

承诺的一方， 各自应当承担的责任；其

次，鉴于交易存在不规范等问题，投资者

可以向有管辖权的法院提起民事诉讼，

以合法方式解除艺术品份额产品的买卖

关系，以达到退货、退款的目的。

由于该事件中所涉及的艺术品交

易纠纷具有一定的特殊性，在司法实践

中，此类判例并不多见，因此，案件在受

理、审理及执行阶段都可能会出现一些

问题，需要我们去不断探索，也需要投

资者充分理解。 总而言之，文化艺术产

品的发展，需要市场化，更需要法制化、

规范化。

（作者单位：上海天铭律师事务所）

郑州文交所清理整顿后留下一地鸡毛

� � 艺术品份额交易叫停 投资者退清碰壁

证券时报记者 杨丽花

风靡一时的艺术品“股票”可能只

存留在看客的回忆中， 其带来的不尽

烦恼却仍然滞留在投资人的现实中。

如何摆脱烦恼， 把持有的份额转让出

去， 成为郑州文交所艺术品份额持有

人最急切的事情。

截至目前，国

38

号文下发已经两

年之久， 郑州文交所的清理整顿工作

仍然没有结束。

投机艺术品“股票”

终被套牢

2011

年

4

月，郑州文交所在艺术

品份额交易最火爆的时刻推出了首只

产品。虽然此后交易规则略有修改，但

其最终发行了

16

只产品。如果从发行

首个产品开始计算， 现有投资者持有

郑州文交所艺术品份额已达两年之

久。 其间，既无法通过二级市场交易，

也无法通过协商的方式退还份额，显

然，艺术品份额成为“烫手山芋”。

2011

年，天津文交所上演了一个

神话： 短短数月艺术品份额在交易所

挂牌价格上涨

17

倍。赚钱效应吸引了

大批艺术品“投机者”的注意，也诱发

了各个地方政府建立文交所的冲动，

郑州文交所应运而生。

不过， 火爆的行情没有持续太

久，媒体与专家一直警示的风险终于

爆发。

2011

年及

2012

年《国务院关于

清理整顿各类交易场所切实防范金

融风险的决定》和《国务院办公厅关

于清理整顿各类交易场所的实施意

见》相继发布。

根据文件规定， 包括郑州文交所

在内的各地文化艺术品交易所开展的艺

术品份额交易确系违规， 属叫停之列。

艺术品份额交易被叫停，意味着艺术品

投资人所期望的通过活跃的二级市场

交易赚取差价的希望落空。 随后，湖南、

深圳、内蒙古、成都和泰山等地文交所

先后出台了艺术品份额的回购或转让

方案，终结艺术品份额交易，调整文交

所发展思路。 郑州文交所的艺术品份额

持有人，也希望郑州文交所尽快出台类

似的解决方案。

据了解， 现在仅有天津和郑州两个

文产所没有推出完整的解决方案。 由于

天津文交所产品在二级市场上交易时间

较长，二级市场价格波动幅度巨大，且涉

及人数众多 （官方说法是开户人数达

5

万人），处理难度非常大，特别是投资人

与交易所在具体的“回购”价格上存在巨

大分歧。

相比之下，郑州文交所艺术品份额自

上市以来，二级市场交易惨淡，且价格没

有出现明显波动，多数艺术品份额的持有

人仍是原始申购者和首日交易接盘者。因

此，在清理整顿工作中难度相对较低。

处理方案确定

执行却一拖再拖

据了解， 相关投资者几次向郑州文

交所讨要说法无果， 因为全国清理整顿

各类产权交易所是由中国证监会牵头。

因此， 投资者开始将目光投向中国证监

会。 去年

7

月

15

日，证监会给投资者回

复函中称：“其他交易场所均由省级人民

政府按照属地原则负责日常监督、 违规

处理和风险处理。 根据国

38

号文，我会

拟于近期将你们在来信中反映的问题通

报河南省人民政府，请予以关注和处理，

也希望你们能积极配合调查处置工作”。

随后，河南省清理整顿各类交易

场所领导小组办公室也发布《关于进

一步做好郑州文交所规范整改工作

的通知》。

通知称， 郑州文交所的规范整改工

作进度与国务院和省政府清理整顿各类

交易场所的要求还有较大的差距。 因此

要求，“郑州文交所要在

9

月

25

日之前

召开

16

个份额化产品原持有人会议，按

照全部取消份额化产品的原则， 敦促份

额化产品原持有人通过协议转让或回购

等方式， 尽快满足投资人要求权益回购

的意愿。同时，郑州文交所要抓紧梳理

7

月

27

日 《致郑州文交所投资人公告》后

的投资人意愿登记结果， 并根据投资人

意愿制定投资人善后处理方案， 要在

9

月

30

日以前予以公告，及时有序做好投

资人的权益回购工作； 郑州文交所要进

一步修改完善交易规则，于

10

月

5

日前

报省清理整顿各类交易所领导小组办公

室备案， 待清理整顿工作整体验收后正

式公布实施”。

这也就意味着，河南省政府对于郑州

文交所的清理整顿意见是：不管是通过协

议，还是回购等方式，最终都是要满足投

资者有关权益回购的要求。

如此看来， 郑州文交所艺术品份额

交易貌似有了一个很明确的解决方案。

但截至目前， 郑州文交所仍然没有执行

河南省清理整顿各类产权交易所领导小

组的意见。

郑州文交所人去楼空

值得一提的是，由于郑州文交所一

开始考虑到拆分恐违《证券法》精神，因

此将每件艺术品持有人人数控制在

200

人以下。 这一制度设计，也就导致

了郑州文交所后续问题的处理上，所涉

及人数不多， 但是每位份额持有人的

持有金额较大。 特别是在艺术品疯狂

神话正在上演之时， 有些投资者为了

多中签， 甚至借了亲戚朋友的账户一

起参与申购。

持有数量普遍较大， 是郑州文交所

产品份额持有人的一大特色。正因如此，

不少投资者不惜亲自到郑州寻找说法。

可据多位投资者反映说：“现在郑州文交

所已经名存实亡了。 原来的工作人员已

不知去向，曾经的办公场所，现在用来办

艺术品展览等， 好像与郑州文交所完全

没有关系了。 ”

由于郑州文交所的原新闻发言人兼

首席执行官（

CEO

）张保盈中途离职，因

此， 现在的郑州文交所唯一可以讨要说

法的就是董事长王迪。 证券时报记者也

拨打了王迪的电话，一直无人接听。

截至发稿之时， 证券时报记者再次

浏览郑州文交所官网。 目前该网站已经

无法正常打开，一直显示“正在维护中”。

冀司法途径助问题解决

在上述发文没有得到很好执行后，

投资人反复向河南省政府、 河南省金融

办、公安厅、政法委等部门投诉，河南省

清理整顿各类交易场所领导小组办公室

又在

2012

年

10

月发文称，“郑州文交所

要制定剩余

14

个份额产品投资者善后

处置方案，在

11

月

30

日以前予以公告，

并在

12

月

20

日前资金到位， 负责将所

有自然人投资者持有的共同权益回购或

者转让完毕 （已经清理完毕的两个份额

均为机构投资者）”， 同时称，“为确保投

资者合法权益， 必要时通过司法手段推

进善后工作”。

上海天铭律师事务所陈荣律师认为，

清理整顿小组发的意见书， 属于部门规

章，对行业有指导规范作用，但是没有强

制执行能力。公安部门一般只有在涉及经

济犯罪等违法行为时才予以立案。投资者

若要维权，建议采取民事诉讼途径。

陈荣律师认为， 法院要解决两个问

题：一是份额应该怎么处理，二是价格以

及被告有没有能力履行判决。

金诚同达律师事务所高级合伙人

律师朱有彬亦认为，在民事纠纷中，如

果认为合同违规，应该回复原状，即由

交易所协调，由发行人回购份额。 因为

郑州文交所的艺术品份额自上市后交

易惨淡，涉及再次流转的不多，且二级

市场价格波动幅度不大，因此，恢复原

状较为容易。

吴比较/制图


